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La contractualisation va être étendue à d'autres formations sanitaires pu-
bliques du Togo. A la base de cette décision réaffirmée le 4 mai 2022, le
gouvernement togolais s'est félicité des résultats obtenus. L'approche con-
tractuelle est mise en œuvre depuis juin 2017. Elle est déployée dans huit
centres issus des trois niveaux de la pyramide sanitaire : le Centre hospitalier
universitaire Sylvanus Olympio de Lomé, le Centre hospitalier universitaire
de Kara, les Centres hospitaliers régionaux d'Atakpamé, de Sokodé et de
Dapaong, les Centres hospitaliers préfectoraux de Blitta et de Notsè et le
Centre médico-social de Siou.

A la date de fin mars 2022, le ministre Moustafa Mijiyawa en est tellement
admiratif qu'il a dédié, le 7 mai 2022, un poème de 28 vers à la contractualisation.
Trois jours plus tôt, le ministre de la Santé projetait à toute l'équipe gouverne-
mentale le bilan de l'approche contractuelle en presque cinq ans de pratique.
Les résultats concernent les chiffres d'affaires, le recouvrement, les dépen-
ses, l'utilisation faite des ressources dégagées, le taux de fréquentation, les
actes médicaux, la disponibilité des médicaments, la prise en charge des
indigents et la motivation des partenaires à soutenir les formations sanitai-
res…

Les acteurs des
pays de l'hinterland

en savent plus
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COTON
Campagne 2022-2023 : bonne nouvelle pour les producteurs
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PRODUCTION INDUSTRIELLE
En hausse de 6,7% au quatrième trimestre 2021
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Les consommateurs s'insurgent et donnent des pistes
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La station de pesage à basse vitesse de Tsévié
réceptionnée
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Leur système de gestion passe en évaluation
suivant la méthodologie PEFA

5 ans avant l’extension à d’autres formations sanitaires
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Prof. Moustafa Mijiyawa, Ministre de la Santé, de
l'Hygiène Publique et de l'Accès Universel aux Soins

COVID-19
Le Togo rouvre ses frontières mais appelle à la vigilance
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Des hackers russes, affiliés au Kremlin, ont tenté de pirater le
réseau électrique ukrainien. Une cyberattaque qui aurait pu
priver plus de 2 millions d'Ukrainiens de courant.

Ukraine, décembre 2015. Dans la centrale de distribution électri-
que d'Ivano Frankvist, les techniciens voient sur leur écran le poin-
teur de la souris se déplacer tout seul et couper les différents points de
livraison d'électricité. Très rapidement, plusieurs centaines de mil-
liers d'Ukrainiens sont privés de courant. C'est un piratage ciblé et,
pour arrêter la casse, la méthode est radicale. Les techniciens dé-
branchent les ordinateurs.

Comme le système électrique datait de l'époque soviétique, il a fallu
moins d'une journée aux techniciens pour réamorcer les points de
distribution manuellement. Avec un système automatisé, cette re-
mise en service aurait été plus compliquée et longue. Il s'agissait
alors sans doute d'une expérimentation de la part des pirates affiliés
au GRU, les services de renseignement militaires russes. Ce type
d'attaque s'est également reproduite en 2016.

Cette semaine, une nouvelle cyberattaque russe, de grande am-
pleur et visant, elle aussi, les infrastructures électriques ukrainiennes,
a été déjouée selon les autorités du pays. Là encore, alors que le
territoire est en guerre, elle aurait pu couper l'électricité à deux millions
de personnes.

Les cyberarmes de la guerre
La découverte des nuisibles a été réalisée en duo par les cher-

cheurs de la société de cybersécurité Eset et le Cert-UA, l'agence de
cybersécurité ukrainienne. Les experts ont pu constater que l'attaque
était plus sophistiquée que les précédentes, mais que la charge utile
était une version identique du malware de 2015-2016, à savoir
Industroyer.

Avec lui, les experts ont identifié une chaîne complexe de logiciels
malveillants, montrant que la Russie avait planifié l'attaque depuis
plusieurs semaines afin de réaliser un maximum de dégâts pour
entraver la restauration du réseau électrique. Avec Industroyer2, on
trouvait aussi, CaddyWiper, c'est-à-dire un malware conçu pour sup-
primer toutes les données des systèmes pour compliquer la remise
en route du réseau électrique. Il était épaulé par d'autres malwares
destructeurs, comme Orcshred, Soloshred et Awfulshred.

Selon les chercheurs, Industroyer2 a été exécuté à l'aide d'une
tâche planifiée le 8 avril à 16 h 10 (UTC) pour couper plusieurs sous-
stations électriques. Le malware a toutefois été neutralisé avec suc-
cès. Les deux organismes n'indiquent cependant pas comment ils
ont découvert l'intrus et l'ont bloqué. Par ailleurs, ils ne savent pas
encore comment les attaquants se sont introduits dans le réseau
informatique, puis comment ils ont pu accéder au réseau de systè-
mes de contrôle industriel (ICS). En revanche, ils ont pu attribuer la
cyberattaque au groupe de hackers APT Sandworm qui est lié au
GRU russe, car la méthode et les outils sont similaires aux attaques
précédentes.

Réalisée en parallèle des combats, l'arme numérique est employée
abondamment par la Russie pour viser les infrastructures critiques
(gestion de l'eau, de la nourriture, réseau électrique, téléphonique...)
du pays afin d'entraver les communications et vider les villes de leur
population afin de faciliter leur prise.

L’UNION N°1544 du 17 Mai 2022

22222  CUL CUL CUL CUL CULTURESTURESTURESTURESTURES

Cyberattaque : comment
l'Ukraine a déjoué un piratage

de son réseau électrique

AZIMUTS INFOS
Entre ciel et terre de Kossivi Sénagbé Afi adegnigban, le 20 mai prochain à l'IFT

Danse

"Entre ciel et terre ", est d'abord
une quête ! Celle d'un jeune afri-
cain - ou simplement d'un humain -
perdu entre son passé et un pré-
sent qui l'inquiète, entre ses tradi-
tions et ce monde moderne dont il
cherche encore les codes. "Ente ciel
et terre", c'est aussi un combat, à la
fois mentale et physique, pour se
reconnecter à lui-même et guérir, à
la recherche de réponses aux ques-
tions inhérentes à son existence,
son identité et ses origines.

Transe, dépassement de soi, ins-
tincts, le danseur togolais Kossivi
Sénagbé Afiadegnigban invite le
public à une catharsis collective par

des mouvements contemporains
inspirés de sa culture vaudou.

"Entre Ciel et Terre" est l'histoire
d'un homme qui se questionne sur
sa position, ses choix et sa vie. Est-
il dans le ciel, est-il sur la terre ? Ou
se trouve-t-il exactement ? Des
questions que se posent ou devrait
se poser, à un moment donné, les
êtres vivants. Une question d'iden-
tité physique, morale mais aussi cul-
turelle.

Lieu : Institut français du
Togo à Lomé

Date : 20 mai
Heure : 20 Heures
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L'expo "L'adversité" de Rouquaiya Yérima prolongée jusqu'au 28 juin prochain
Arts plastiques

Devant  prendre fin dans un
premier temps le 30 avril dernier,
l'expo L'Adversité de la plasticienne
Rouquaiya Yérima , une élève du
plasticien togolais de renommée
internationale, Kossi Assou, est
prolongée jusqu'au 28 juin. L'expo
se déroule à l'Hôtel Onomo depuis
L'adversité, une épreuve à subir ou
à surmonter. Est-elle une fin en soi
? Où nous conduit-elle ? Que nous

apprend-elle ? Pour la togolaise
Rouquaiya Yerima, l'adversité est
ce feu nécessaire qui éprouve l'or
pour le rendre pur, ces rochers sur
lesquels viennent s'écraser les
vagues pour monter plus haut, ce
chaos qui enfante de l'harmonie.
Pour l'artiste, l'adversité vient donner
un sens la vie. La souffrance est
présente partout et nier cette idée
ne la fera pas disparaître. Comme

Ukraine : mort d'Ilia Chernilevsky, "poète devenu soldat"
Nécrologie

Selon l'écrivain ukrainien
d'expression russe Andreï Kourkov
, le "poète devenu soldat" ukrainien
Ilia Chernilevsky  a été tué lors de
combats contre l'armée russe. Il
rejoint d'autres hommes et femmes
de lettres victimes du conflit qui se
joue dans ce pays depuis le 24
février dernier.

Selon le Haut-Commissariat des
Nations Unies aux droits de l'homme
(HCDH), le bilan des affrontements
entre l'Ukraine et la Russie est lourd,

deux mois après le début du conflit.
Parmi les civils, plus de 3500
personnes ont été tuées, et près de
3800 blessées. Pour les pertes
militaires, les données sont bien sûr
moins précises et sans aucun doute
manipulées, mais chaque camp
déplore sans doute plusieurs
dizaines de milliers de morts.

L'écrivain Andreï Kourkov,
médiatiquement très présent pour
inciter les autorités internationales et
un maximum de pays à apporter

leur aide, à la fois diplomatique,
financière et militaire, à l'Ukraine, a
rapporté ce 15 mai la disparition d'Ilia
Chernilevsky, "poète devenu
soldat", selon sa propre expression.

Parmi les victimes de la guerre,
plusieurs hommes et femmes de
lettres, dont Evgeniy Bal, auteur et
vétéran de la marine soviétique, et
l'autrice ukrainienne Natalia
Harakoz, membre de l'Union
nationale des écrivains d'Ukraine.

Comment le cinéma africain peut s'inspirer du modèle "Hollywood South"
Cinéma

Avec sa riche histoire, la Nouvelle-
Orléans aurait pu devenir une place
logique pour tourner des films sur le
sol américain. Mais depuis les
dernières décennies, peu de gens
s'étaient aventurés en dehors
d'Hollywood.

Dans les années qui ont suivi
Katrina en 2005, l'industrie du film et
de la vidéo a été la clé du
redressement de la région, a analysé
CNN.

Aujourd'hui, il est possible
d'apercevoir des voitures avec des
plaques d'immatriculation de tous les
endroits différents des Etats-Unis :
Arizona, Californie, Texas, Alabama.
Les gens viennent ici juste pour
travailler dans l'industrie.

Au cours de la dernière décennie,
des dizaines de films et de séries
télévisées ont élu domicile dans
Crescent City et ses environs. Et ce
ne sont pas seulement des œuvres
centrées sur la Nouvelle-Orléans
telles que "K-Ville", la série policière
éphémère sur la ville après Katrina,
"Treme", David ("The Wire ")
Simon, qui examine comment la
culture de la ville s'est reconstruite
après la tempête.

Que diriez-vous de "Jurassic
World" ? Les films "21 Jump Street"
? "Le majordome de Lee Daniels" ?
"Boucleur" ? "Les consommables"?
Tous avaient des racines à la
Nouvelle-Orléans et dans le sud-est
de la Louisiane. Ce n'est pas pour
rien que le quartier a été appelé
"Hollywood South" .

Malgré son look distinctif - ou peut-
être à cause de cela - la Nouvelle-
Orléans n'a pas toujours été un foyer
hollywoodien pour les tournages en
extérieur, contrairement à l'inimitable
New York ou à la très flexible Toronto.

Le film de 1987 "Angel Heart" a
profité du paysage de la ville pour

son histoire des années 1950 sur un
détective privé hanté. (Dans un long
plan, il suffisait d'ajouter simplement
de vieilles voitures à Magazine
Street.) "Easy Rider", de 1969, avait
une séquence étendue - et tournée
- pendant Mardi Gras. Le film "JFK"
d'Oliver Stone en 1991, qui mettait
en vedette Kevin Costner dans le
rôle du procureur de la paroisse
d'Orléans. Jim Garrison, a également
eu des scènes dans la ville.

Mais bien que le livre "Black
Sunday" ait été tourné à la Nouvelle-
Orléans, le film de 1977 a été déplacé
à Miami, en partie parce que le
nouveau Superdome de l'époque ne

disait Sénèque, "Il n'y a pas
d'homme plus malheureux que
celui que l'adversité ignore car il n'a
pas l'opportunité d'être mis à
l'épreuve ".

Il est le chemin unique qui mène
vers nous-même - un "nous-même"
qui, dans sa version finale, est
empreint de couleurs et de bonheur
comme les toiles de Rouquaiya
Yerima. Artiste pluridisciplinaire, elle

est à la fois costumière,
scénographe, aménagiste, et
accessoiriste. Mais pour cette fois,
c'est l'artiste plasticienne en elle
qu'elle laisse parler en puisant dans
son imaginaire des têtes dont les
cheveux semblent être des "
lambeaux de couleurs". Découvrez
l'élève de Kossi Assou jusqu'au 30
avril sur les murs de l'hôtel Onomo.

permettait pas l'attaque terroriste du
stade en plein air du roman.

Et des classiques comme "Un
tramway nommé désir" et "Jezebel"
? Magie du film (scène sonore).

Depuis 2002, l'État a offert aux
équipes de tournage un généreux
dégrèvement fiscal, et les cinéastes
ont profité de l'accord. Cela n'a pas
été sans controverse : le gouverneur
Bobby Jindal a signé un projet de loi
qui plafonnait le crédit accordé aux
sociétés de production, et les
opposants à l'incitation ont noté que
cela n'était pas très rentable.

De plus, a rapporté le Baton
Rouge Advocate, les studios
hollywoodiens n'ont pas beaucoup
investi dans l'infrastructure à long
terme de l'État.

En attendant, Hollywood South
reste un endroit populaire. Cela ne
fait pas de mal que certaines stars,
telles que Brad Pitt, Sandra Bullock
et Lenny Kravitz, y aient même
déménagé pendant un certain temps.
Il existe un profond puits d'affection
pour la ville.

Kevin Lognoné
Source : https://

hollywoodsouth.com
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LA CONTRACTUALISATION

La contractualisation va être
étendue à d’autres formations sa-
nitaires publiques du Togo. A la
base de cette décision réaffirmée
le 4 mai 2022, le gouvernement
togolais s’est félicité des résultats
obtenus. L’approche contractuelle
est mise en œuvre depuis juin
2017. Elle est déployée dans huit
centres issus des trois niveaux
de la pyramide sanitaire : le Cen-
tre hospitalier universitaire
Sylvanus Olympio de Lomé, le
Centre hospitalier universitaire de
Kara, les Centres hospitaliers ré-
gionaux d’Atakpamé, de Sokodé
et de Dapaong, les Centres hos-
pitaliers préfectoraux de Blitta et
de Notsè et le Centre médico-so-
cial de Siou.

A la date de fin mars 2022, le
ministre Moustafa Mijiyawa en est
tellement admiratif qu’il a dédié, le
7 mai 2022, un poème de 28 vers
à la contractualisation. Trois jours
plus tôt, le ministre de la Santé pro-
jetait à toute l’équipe gouverne-
mentale le bilan de l’approche con-
tractuelle en presque cinq ans de
pratique. Les résultats concernent
les chiffres d’affaires, le recouvre-
ment, les dépenses, l’utilisation
faite des ressources dégagées,
le taux de fréquentation, les actes
médicaux, la disponibilité des
médicaments, la prise en charge
des indigents et la motivation des
partenaires à soutenir les forma-
tions sanitaires. Ils ont été validés
par les acteurs, confirme-t-il.

« Augmentation des chif-
fres d’affaires : une augmenta-
tion de 64% des chiffres d’affaires
a été enregistrée sur l’ensemble

L'état des lieux
5 ans avant l'extension à d'autres formations sanitaires

des sept hôpitaux (CHU SO, CHU
Kara, CHR Atakpamé, Sokodé,
Dapaong, CHP de Blitta et Notsè)
: 22.526.812.152 FCFA contre
13.752.186.803 FCFA. Les frais
payés à la société contractante ont
représenté 6% du budget de fonc-
tionnement des formations sani-
taires et 20% de l’écart des chif-
fres d’affaires.

Augmentation du taux de re-
couvrement : ce taux est passé
de 81% en 2019 à 88% en 2021,
sans la prise en compte des im-
payés dans le cadre de la sub-
vention de la césarienne. Le mon-
tant de ces impayés est de
2.136.000.000 FCFA. Le milliard
de francs affecté à la subvention
de la césarienne est essentielle-
ment consacré à l’achat de kits.

Réduction des dettes : la
dette à l’égard des grossistes de
pharmacie a été réduite de 71%.
Celle envers la Caisse Nationale
de Sécurité Sociale, antérieure à
la contractualisation, d’un montant
de 1./ 418./ 819./ 400 FCFA, faite
des cotisations des agents émar-
geant sur le budget autonome et
des pénalités y afférentes, n’a été
réduite que de 3%. Depuis la mise
en œuvre de la contractualisation,
les hôpitaux paient, chaque mois,
toutes les cotisations. Cinq hôpi-
taux sur les sept n’ont plus aucune
dette envers le personnel si l’on
excepte les 10. 776. 000 FCFA
en cours de paiement au CHU
Kara. Aucune dette n’est posté-
rieure à 2017. La période de
contractualisation a donc permis
non seulement de payer tout ce
qui est dû régulièrement aux em-
ployés (salaire, primes, avanta-
ges en nature et autre) mais de

résorber les dettes antérieures.
Rationalisation des frais de

gestion et augmentation des
dépenses pour améliorer les
prises en charge de patients :
l’on note une forte augmentation
de l’allocation de ressources fi-
nancières aux frais de fonction-
nement des services médicaux
et aux investissements, c’est-à-
dire aux frais directs pour les pri-
ses en charge des patients, et à
l’inverse une maîtrise des autres
frais (de gestion et indirect). Au
total, 2.550.000.000 FCFA de plus
ont été utilisés pour les investis-
sements et frais de prise en
charge.

Augmentation de la fréquen-
tation : la fréquentation est faite
des consultations et des accou-
chements. Comparativement à la
période de référence (moyenne
des mêmes mois des 24 mois
précédant la contractualisation),
elle a augmenté de 21%, corres-
pondant à 186.477 admissions
supplémentaires, à peu près dans
les mêmes proportions entre fré-
quentation et accouchements. Sur
les hôpitaux d’Atakpamé, de Blitta,

PRODUCTION INDUSTRIELLE
En hausse de 6,7% au quatrième trimestre 2021

Au Togo, au quatrième trimes-
tre 2021, l’Indice harmonisé de la
production industrielle (IHPI) a pro-
gressé de 6,7%, comparative-
ment à un trimestre plus tôt, selon
une publication de l’Union écono-
mique et monétaire ouest africaine
(Uemoa). Ceci s’explique princi-
palement par la hausse de la pro-
duction d’ouvrages en métaux
(+95,0%) et de celle de métallur-
gie (+61,5%). En glissement an-
nuel, la production industrielle pro-
gresse de 7,3%.

Sur la même période, en Côte
d’Ivoire, la production industrielle a
progressé de 7,0%

comparativement à un trimestre
plus tôt, en raison principalement
de la hausse de la fabrication de
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de Sokodé, de Kara et de
Dapaong, les consultations de
spécialités ont tendance à aug-
menter plus rapidement que les
autres : + 66% (de 45 542 à
70642) contre + 20% (de 71 741
à 85 894) pour les autres entre fin
juin 2018 et fin février 2022 en
année mobile.

Augmentation du nombre
d’actes médicaux : l’amélioration
du présentéisme et de la gestion
du personnel, de l’affectation de
personnels par le ministère de la
santé, l’acquisition et l’entretien
d’équipements médicaux ont con-
duit à l’augmentation de l’activité
de tous les services. La disponi-
bilité des services se traduit par
une augmentation des actes su-
périeure à la fréquentation. Ainsi,
lorsque cette dernière augmente
de 21%, le nombre d’analyses de
laboratoire augmente de 44% ou
l’imagerie médicale de 51%.

Augmentation de la dispo-
nibilité des médicaments dans
les pharmacies : la disponibilité
des médicaments, d’au moins
90% actuellement,  a augmenté
de 28 points pendant la période
de contractualisation, améliorant
ainsi les ressources financières
(les chiffres d’affaires des phar-
macies sont passés de 6.1 à 10.6
milliards de francs pendant la pé-
riode de contractualisation par rap-
port à la période de référence, soit
+4.5 milliards de francs sur les-
quels les hôpitaux réalisent envi-
ron 30% de marge) et le parcours
de soins des patients.

Amélioration de la prise en
charge des indigents et béné-
ficiaires sociaux : le nombre de
patients pris en charge grâce aux
subventions des indigents ainsi
que les budgets qui leur sont réel-
lement alloués sont en améliora-
tion constante, et le caractère de
bénéficiaire social est soumis au
contrôle du contractant : le nom-
bre moyen mensuel de bénéficiai-
res sociaux pris en charge a ainsi
augmenté de 19% et le budget y
afférent de 41%.

Appui des partenaires en
lien avec la bonne gestion in-
duite par la contractualisation
: la contractualisation, motivée par

boissons (+42,9%), de celle de la
fabrication de produits à base de
tabac (+32,7%) et de celle de la
fabrication d’articles d’habillement
(+22,0%). En glissement annuel,
l’IHPI a progressé de 6,4%.

L’Indice en Guinée Bissau a pro-
gressé de 0,7%. L’augmentation
de la production des branches
«édition, imprimerie et reproduc-
tion de supports» (+2,8%) et «pro-
duction et distribution d’eau, d’élec-
tricité et de gaz» (+2,4%) explique
essentiellement cette hausse. En
glissement annuel, l’indice pro-
gresse de 7,6%.

Au cours du même trimestre
considéré, la production industrielle
a progressé de 43,9% au Mali,
essentiellement imputable à la
hausse de la production des bran-
ches «fabrication de papiers et car-

Late Pater le souci d’une gestion efficace, a
renforcé la confiance des parte-
naires et par conséquent leurs
appuis aux hôpitaux : réhabilita-
tion et équipement du bloc opéra-
toire et de la réanimation du CHR
d’Atakpamé pour un montant de
160.000.000 FCFA par l’État d’Is-
raël ; réhabilitation et équipement
du service de pédiatrie du CHR
de Sokodé par l’ONG Santé, so-
lidarité, développement pour un
montant de 120.000.000 FCFA ;
installation de panneaux photovol-
taïques au CHR de Sokodé par la
ville de Nuremberg pour un mon-
tant de 54.510.026 FCFA ; achat
d’un appareil de radiographie au
profit du CHU-Kara pour un mon-
tant de 160.000.000 FCFA par l’Or-
ganisation Ouest Africaine de la
Santé ; réhabilitation des urgen-
ces chirurgicales du CHU-SO par
le PNUD pour un montant de
100.000 Euros, et des urgences
médicales du même centre par
Togo terminal pour un montant de
58.622.000 FCFA.

Enseignements tirés à cette
étape de la contractualisation :
les enseignements pouvant être
tirés à ce stade de la mise en
œuvre de la réforme sont de diffé-
rents ordres : 1) la réforme a été
rendue possible par l’engagement
et le soutien du Chef de l’État. Un
autre constat observé ici comme
ailleurs, lors de la mise en œuvre
de la réforme, est l’adhésion plus
marquée des financiers et des ad-
ministratifs que celle des
soignants ; 2) la contractualisation
a permis non seulement une nette
amélioration des chiffres d’affai-
res, mais aussi des indicateurs
hospitaliers : fréquentations, actes,
disponibilité en médicaments.
Son coût (6% du budget et 20%
de l’écart des chiffres d’affaires)
est inférieur ou comparable à ce-
lui habituellement utilisé comme
frais de gestion en pareil cas ; 3)
l’amélioration de la santé financière
des hôpitaux leur permet de faire
face aux dépenses courantes :
paiement régulier des salaires des
agents émargeant sur leur bud-
get, paiement des arriérés, paie-
ment d’une partie de leurs dettes,
notamment celles à l’égard des
leurs fournisseurs en médica-
ments. Elle permet en outre d’ef-
fectuer des travaux de réhabilita-
tion courante et l’achat d’équipe-
ments – CHU-SO : réhabilitation
de 9 pavillons d’hospitalisation
pour un montant de 66.000.000
FCFA ; CHR d’Atakpamé : réha-
bilitation (pharmacie, salle de réa-
nimation chirurgicale, services
ORL, médecine et pédiatrie) à
55.325.302 FCFA, achats de
matériels médicaux et de labora-
toire à 77.486.858 FCFA, achat
de matériel informatique, de mo-

biliers de bureau et autres maté-
riels à 55.312.616 FCFA ; CHR
de Sokodé : réhabilitation de la
pharmacie à 5.000.000 FCFA,
numérisation de l’appareil de ra-
diographie à 19.000.000 FCFA,
automate de biochimie à
11.000.000 FCFA, matériel d’ex-
ploration en ophtalmologie à
19.000.000 FCFA ; CHU Kara :
construction de quatre cabines
d’hospitalisation à 20.000.000
FCFA, achat d’un échographe
multiparamétrique à 40.000.000
FCFA et d’un automate d’héma-
tologie à 17.000.000 FCFA ; CHR
de Dapaong : réhabilitation de la
morgue à 7.249.743 FCFA, ré-
habilitation de la néonatologie à
1.877.172 FCFA, achat de maté-
riel de laboratoire à 22.000.000
FCFA ; 4) la contractualisation
permet une évaluation rationnelle
des besoins et une utilisation con-
séquente des ressources. Elle a
ainsi servi de socle au leasing des
laboratoires du CHU-SO dont le
nombre d’examens est passé de
44 à 101 ; 5) la contractualisation
a permis de tourner une page
sombre de l’histoire de nos hôpi-
taux, faite de cartons de médica-
ments périmés dans leur phar-
macie ; 6) la contractualisation, à
travers l’appui des partenaires
qu’elle a suscité, prouve que l’un
des moyens efficaces de mobili-
sation de ressources réside dans
la bonne gestion de l’existant ; 7)
un problème épineux fait actuelle-
ment l’objet de discussions : la
mise à disposition dans les phar-
macies des hôpitaux du matériel
d’ostéosynthèse de traumatologie
afin d’éviter la surenchère des prix
sur le marché ».

Ça, ce sont les chiffres du côté
des officiels, surtout du ministère,
que les praticiens hospitaliers
n’approuvent pas tous. Ce n’est
pas que ces derniers jettent l’eau
de la contractualisation avec tous
les résultats de l’approche. Heu-
reusement, pour avoir l’adhésion
de tous les acteurs du système
sanitaire, le gouvernement a ins-
truit le ministère de la santé, de
l’hygiène publique et de l’accès
universel aux soins d’accélérer
le processus d’évaluation externe
de la démarche avant son exten-
sion. Histoire qu’un œil indépen-
dant aussi regarde si tout ceci est
vérifiable.

«L’ambition de la mise en
œuvre de cette approche est
d’assainir le cadre de gestion du
secteur de la santé en vue de fa-
voriser de nouveaux investisse-
ments et la mobilisation des par-
tenaires techniques et financiers.
Ce qui permettra d’offrir une
meilleure qualité de soins», sou-
tient le gouvernement.

Prof. Moustafa Mijiyawa, Ministre de la Santé, de l'Hygiène
Publique et de l'Accès Universel aux Soins

tons» (+37,8%) et «extraction d’or»
(+27,0%). En glissement annuel,
l’indice augmente de 56,8%.

Sur la période sous revue, l’IHPI
a baissé au Sénégal de 5,0%.
Cette évolution se justifie principa-
lement par la diminution de la pro-
duction dans les branches «pro-
duits à base de tabac» (-51,6%) et
«équipements électriques» (-
50,2%). Comparativement à la
même période de l’année 2020, la
production industrielle a progressé
de 14,5%.

Enfin, au Niger, l’IHPI a baissé
de 10,1% en raison essentielle-
ment du recul de la production des
branches suivantes «fabrication de
textiles» (-62,4%) et «machines et
matériels agricoles» (-22,3%). En
glissement annuel, l’indice recule
de 21,7%.
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FINANCES PUBLIQUES
Leur système de gestion passe en évaluation suivant la méthodologie PEFA

Late Pater

actualiser leur programme de ré-
forme en vue de maintenir la disci-
pline budgétaire, de promouvoir une
allocation stratégique des ressour-
ces publiques et d’assurer une
prestation efficace des services
publics.

Le Togo a réalisé sa première
évaluation du système des finan-
ces publiques en 2008. Cette éva-
luation a été réalisée après la re-
prise en 2008 de la coopération
économique et financière avec la
communauté internationale. Elle a
permis aux autorités togolaises
d’élaborer une stratégie de réforme
en 2010 assortie d’un plan d’ac-
tions. La seconde évaluation PEFA
s’est déroulée en 2016 et a permis
d’établir le plan d’action 2017-2021
sur la base d’une actualisation du
plan d’action précédent. De nos
jours, de nouveaux enjeux en ma-
tière de gestion moderne des finan-
ces publiques se sont manifestés,

Lomé, le 13 mai 2022 (communi-
qué) – Le ministère de l’économie et
des finances organise, depuis le dé-
but du mois de mai 2022, les travaux
d’évaluation du système de gestion
des finances publiques du Togo se-
lon la méthodologie PEFA dont les
résultats finaux seront disponibles en
fin d’année 2022. Afin de permettre
aux experts évaluateurs de débuter
les travaux d’évaluation, une céré-
monie officielle de lancement de la-
dite évaluation est prévue ce 17 mai
2022 à Lomé. Cette cérémonie re-
groupera les acteurs de l’adminis-
tration publique, du secteur privé, de
la société civile et les partenaires tech-
niques et financiers.

Le PEFA est un outil d’évaluation
dont la méthodologie a été dévelop-
pée en 2005, puis actualisée en 2011
et en 2016. Le Togo a été le premier
en Afrique subsaharienne à avoir uti-
lisé cette nouvelle méthodologie de
2016. Cette méthodologie consiste à
évaluer une série d’indicateurs perti-
nents qui permettent d’évaluer tout le
système et les processus de gestion
des finances publiques y compris le
partage des informations avec le pu-
blic. La réalisation de cet exercice
s’inscrit dans une démarche ver-
tueuse impliquant les autorités togo-
laises et les partenaires techniques
et financiers. L’objectif est d’avoir une
photographie du système des finan-
ces publiques et de mesurer sa per-
formance. C’est un précieux outil qui
aidera les autorités à élaborer ou à

notamment la mise en œuvre des
directives portant cadre harmonisé
de gestion des finances publiques
au sein des Etats membres de
l’UEMOA qui traduit la gestion axée
sur les résultats. Un des change-
ments majeurs est le fait que le Togo
a basculé au budget programme
depuis janvier 2021.

Cinq ans après l’évaluation pré-
cédente, les autorités togolaises
s’engagent donc à réaliser une nou-
velle évaluation du système de ges-
tion des finances publiques pour ap-
précier les progrès accomplis de-
puis 2016 et, en même temps, pour
disposer d’un diagnostic indépen-
dant et rigoureux pouvant les aider
à identifier les faiblesses et les nou-
veaux enjeux en vue d’actualiser le
plan d’actions des réformes des fi-
nances publiques. Par ailleurs, de
nouvelles thématiques émergentes
se sont ajoutées à l’analyse de la
gestion publique et méritent d’être

SPÉCULATION AUTOUR DU PAIN
Les consommateurs s’insurgent et donnent des pistes

De plus, l’ATC révèle que des
de par ses investigations, il ressort
de celles-ci que certains grossis-
tes qui devraient normalement four-
nir la farine de blé aux détaillants
habituels ont mis à profit la période
de pénurie pour détourner le pro-
duit vers de nouveaux circuits aux-
quels ils le revendent plus cher. Ceci
prive les détaillants et bon nombre
de boulangers de la farine de blé.
Elle constate que  des opérateurs
économiques tentent tant bien que
mal d’importer la farine de blé, mais
cette démarche ne satisfait pas à la
demande locale en termes de con-
sommation de farine de blé. Aussi,
malgré que les boulangers aient
augmenté d’une manière unilatérale
le prix du pain, on constate égale-
ment, une diminution du poids
(grammage) de la baguette et des
autres pains.

Les pains vendus ces derniers
jours au Togo ont changé de forme et
de poids. Ceux qui les affectionnent
peuvent en témoigner. Les pains de
500 F CFA ont la forme de ceux de
200 F CFA d’il y a quelques semai-
nes. Les revendeurs et les boulan-
gers disent n’en être pour rien. Le
prix du sac de farine de blé a atteint
des niveaux jamais vu au Togo. C’est
le constat fait par l’Association togo-
laise des consommateurs (ATC) qui
relate dans un communiqué que de-
puis quelques semaines, le prix des
sacs de farine de blé fait l’objet de
spéculation et de pénurie artificielle
dans certains points de vente à Lomé
et à l’intérieur du pays. « Le sac de
50kg qui se vendait à 19.950F F, il y
a de cela quelques mois, est vendu
à ce jour à presque à 30.000F », fait
savoir l’ATC.

Selon l’association de défense des
consommateurs, au-delà de cette
hausse exagérée du prix de la fa-
rine, on assiste également à une pé-
nurie du produit qui prend des pro-
portions inquiétantes. Cette situation
pénalise malheureusement les con-
sommateurs qui éprouvent des diffi-
cultés à se procurer les divers pro-
duits de boulangerie.

prises en compte. Il s’agit de la prise
en compte de la dimension genre et
de changement climatique dans la
gestion des finances publiques. A cet
effet, le Togo réalisera, au cours de
cette à évaluation, un PEFA tradi-
tionnel sur la gestion des finances
publiques, un PEFA genre, et un
PEFA climat. La présente évalua-
tion couvre les exercices 2018-
2020. Elle permettra d’améliorer
encore davantage l’assainissement
de la gestion des finances publiques
dans la perspective de mise en
œuvre des projets portés par le Togo
et contenus dans la Feuille de route

gouvernementale 2025. La rencon-
tre de ce 17 mai marque la pre-
mière étape de cette évaluation.
D’autres étapes suivront.

La mise en œuvre de ces activi-
tés permettra à notre pays de dis-
poser de nouvelles bases pour ap-
précier la performance de la ges-
tion des finances publiques, la prise
en compte du genre et de change-
ment climatique dans la gestion pu-
blique. Cette évaluation se fera avec
l’appui de différents partenaires tech-
niques et financiers. Ainsi, l’Union
européenne finance cet exercice via
le recrutement des évaluateurs in-

dépendants et l’organisation des ate-
liers. Elle sera impliquée, avec
d’autres partenaires techniques et
financiers notamment la Banque
mondiale, le Fonds monétaire inter-
national, la Banque africaine de dé-
veloppement, l’Allemagne et le Se-
crétariat PEFA dans le suivi du dé-
roulement de l’exercice.

A cet effet, le ministre de l’écono-
mie et des finances remercie tous
les partenaires techniques et finan-
ciers du Togo pour leur accompa-
gnement dans la mise en œuvre
des réformes de la gestion des fi-
nances publiques.

Stéphane Tchasso Akaya, Secrétaire permanent chargé du suivi des
politiques de réformes et des programmes financiers

Pour l’ATC, c’en est trop. Elle
dénonce cette situation et demande
expressément au Ministère en
charge du commerce, d’accentuer
les discussions avec l’ensemble
des acteurs impliqués dans la pro-
duction, la commercialisation et la
transformation de la farine de blé pour
trouver des solutions idoines au pro-
blème de spéculation et de pénurie
de ce produit qui ne cesse de péna-
liser davantage les consomma-
teurs.  

Au-delà des constats de l’ATC, il
est peut-être temps que les experts
du secteur de la boulangerie se pen-
chent sur d’autres farines issues de
produits locaux comme le manioc,
le maïs ou le mil pour fabriquer le
pain.  C’est peut- être la voie royale
pour s’affranchir de la dépendance
du blé qu’aucun pays africain ne
cultive.

LUTTE CONTRE LA SURCHARGE
La station de pesage à basse vitesse de Tsévié réceptionnée

La cérémonie de réception provi-
soire des travaux de construction et
d’équipement de la station de pe-
sage à basse vitesse de Tsévié s’est
déroulée le 10 mai 2022, en pré-
sence d’une délégation de la Com-
mission de l’UEMOA, des repré-
sentants des ministères en charge
des infrastructures et des transports
du Togo, et des autorités locales. Une
séance de travail avec tous les ac-
teurs du chantier avait permis de fixer
la fin des travaux et la pré-réception
technique au plus tard le 15 décem-
bre 2021. Situé à 40 km de Lomé
au Togo, sur le corridor Lomé-
Cinkassé, l’ouvrage, d’un coût total
de 1,2 milliard de francs Cfa, a été
entièrement financé par la Commis-
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F. Woussou

sion de l’UEMOA dans le cadre de
la mise en œuvre du Programme
d’actions communautaires des in-
frastructures et du transport routiers
(PACITR). La réalisation de cet
ouvrage vise à appuyer l’Etat togo-
lais dans la mise en application du
Règlement n°14/2005/CM/
UEMOA relatif à l’harmonisation
des normes et des procédures du
contrôle du gabarit, du poids, et de
la charge à l’essieu des véhicules
lourds de marchandises.

«Le démarrage du programme
de construction des stations de
pesage constituera un réel déclic
pour la lutte contre la surcharge sur
nos routes», avait indiqué, en 2009,
le président de la Commission de
l’UEMOA. En octobre 2020, le
Commissaire de l’UEMOA en

charge des transports, Paul Koffi
Koffi, renchérissait après avoir vi-
sité le chantier des travaux à Tsévié :
«la station servira à limiter les sur-
charges des poids lourds qui sont
les principaux facteurs de la dé-
gradation de nos infrastructures
routières».

Au titre du volet social du projet, la
Commission de l’UEMOA a financé
la construction d’une unité de soins
dans le Centre médico-social de
Tsévié, également réceptionné pro-
visoirement le même jour que le
poste de pesage.

Toujours sur le corridor Lomé-
Cinkassé, le Togo dispose d’un pre-
mier poste de pesage à Djéréhouyé
à 12 km au nord de la ville
d’Atakpamé.
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La FIFA accueille les Responsables de la Conformité des confédérations
FOOTBALL/DEVELOPPEMENT/FIFA

La réunion a été ouverte par Emilio
Garcia Silvero et Patrick Trépanier,
respectivement Directeur Juridique
et Conformité et Directeur Conformité
de la FIFA. Étaient présents Omar El
Ghiati (Responsable Affaires Juridi-
ques Corporate, CAF), Graciela
Garay (Directrice Éthique et Confor-
mité, CONMEBOL), Farah Moham-
med (Responsable par intérim Juri-
dique et Conformité, OFC), Iskandar
Leong (Responsable Conformité,
AFC), Inés Zurera (Directrice
Gouvernance et Conformité, UEFA)
et à distance Bill Carvalho (Directeur
Juridique et Conformité,
CONCACAF).

Cette réunion, la première en per-
sonne depuis 2019 du fait de la pan-
démie, s'est tenue en amont du 4ème
Sommet sur la Conformité de la FIFA
qui aura lieu plus tard en 2022. La
FIFA s'engage à poursuivre son en-
gagement à partager les meilleures
pratiques en matière de promotion
de la transparence et de comporte-
ment éthique, d'identification des ris-
ques dans les 211 associations mem-
bres de la FIFA

Au cours de l'atelier de deux jours,
les participants ont présenté au
groupe leurs programmes de con-
formité. Ceux-ci ont ensuite été sou-
mis à une séance de feed-back dans

La FIFA a réuni les Responsables de la Conformité des six confédérations pour un atelier en table ronde de
deux jours qui s'est déroulé les 12 et 13 mai 2022 au Siège de la FIFA à Zurich.

Hervé A.

Le Nigéria veut se mettre à l'écart
Le processus de qualification pour les Jeux de Paris 2024 n'a pas encore

débuté, mais l'une des nations majeures du basket-ball africain pourrait déjà en être
écartée. Le président du Nigéria, Muhammadu Buhari, a annoncé lui-même que
les deux équipes nationales, masculine et féminine, ne participeront pas aux
compétitions internationales au cours des deux années à venir.

En cause, une succession de "crises sans fin qui ont affecté et presque
paralysé le développement du basket-ball dans le pays", selon un communiqué du
ministère fédéral de la Jeunesse et du Développement des sports. La Fédération
nigériane de basket-ball aurait été menacée de suspension en novembre dernier en
raison de sérieux problèmes de gouvernance au cours des dernières années. En
réaction, le gouvernement a décidé de tout reconstruire à partir d'une page blanche,
de la base jusqu'à l'élite, quitte à renoncer pour cela à toute possibilité de participa-
tion aux Jeux de Paris 2024.

En vertu des règles établies par la FIBA et validées par le CIO, la route des
prochains Jeux d'été passe en effet par les Coupes du Monde en 2022 pour les
femmes et 2023 pour les hommes, et/ou par les tournois de qualification olympique
en 2023. L'équipe masculine du Nigéria a participé aux trois dernières éditions des
Jeux olympiques. Les filles, de leur côté, étaient présentes aux Jeux de Tokyo
2020.

CAN 2023 : une sélection
disqualifiée à cause du Covid !
Sao Tomé-et-Principe ne participera pas à la phase de groupes des éliminatoi-

res de la CAN 2023. La sélection insulaire avait pourtant gagné sa qualification sur
le terrain en écartant l'Île Maurice lors du tour préliminaire (1-0, 3-3). Sauf que les
Santoméens ont été rattrapés par la patrouille et disqualifiés par la Confédération
africaine de football (CAF).

" L'équipe de Sao Tomé-et-Principe est accusée d'avoir enfreint le règlement
Covid-19 de la CAF, en alignant un joueur inéligible lors du match du 24 mars 2022
entre Maurice et Sao-Tomé comptant pour les éliminatoires à la Coupe d'Afrique
des Nations Total Energies 2023. Ledit joueur ne s'est pas soumis au test PCR
obligatoire d'avant-match et n'a pas été en mesure de fournir aux officiels un
résultat de test PCR effectué dans la fenêtre de 72 heures requise pour participer
au match ", indique ce lundi un communiqué de l'instance panafricaine.

Par conséquent, " le Jury Disciplinaire de la CAF a reconnu la Fédération de
Football de Sao Tomé-et-Principe coupable de n'avoir pas respecté le règlement
de la Coupe d'Afrique des Nations et impose un forfait à l'équipe de Sao Tomé ",
qui devra en outre s'acquitter d'amende de 10 000 dollars. Repêchée, l'Île Maurice
de Lindsey Rose et Kevin Bru rejoint ainsi le Nigeria, la Sierra Leone et la Guinée
Bissau dans un groupe A relevé puisque les trois sélections citées étaient toutes
présentes à la dernière CAN !

Novak Djokovic se prononce
Le N.1 mondial Novak Djokovic a indiqué dimanche ne pas être favorable à un

boycott du tournoi de Wimbledon, après la décision du tournoi du Grand Chelem
d'exclure les Russes et les Bélarusses de l'édition 2022 en raison de la guerre en
Ukraine.

S'il conteste cette décision, qu'il avait qualifiée de "folle" le mois dernier, le
Serbe a estimé que "boycotter est une chose très agressive, il y a selon moi des
meilleures solutions auxquelles on peut arriver".

Le N.1 mondial, s'exprimant en conférence de presse après sa victoire au
Masters 1000 de Rome, n'a pas précisé à quelles "solutions" il pensait mais a
répété qu'il n'approuvait pas cette exclusion. "Les athlètes sont là pour faire du
sport, si on leur enlève le sport seulement parce qu'ils viennent d'un pays donné,
c'est une mauvaise décision".

"Nous avons besoin d'un peu de communication de la part de Wimbledon. Je
ne suis pas impliqué dans les discussions comme je l'étais il y a dix ans et je ne
parle pas avec Wimbledon, mais on m'a dit qu'ils sont très stricts".

Wimbledon a annoncé le 20 avril sa décision d'exclure Russes et Bélarusses
de son édition 2022 (27 juin-10 juillet) en raison de l'invasion de l'Ukraine. Une
décision aussitôt critiquée par l'ATP et la WTA, qui gèrent les circuits professionnels
messieurs et dames. La participation ou non d'un joueur ne peut être "basée que
sur son classement", avait notamment estimé l'ATP.

BREVES

un esprit de partage des connais-
sances et d'exploration des possibili-
tés de soutien et de collaboration. La
FIFA a également fait le point sur son
propre programme.

"La FIFA entend poursuivre son
engagement auprès de nos collè-
gues du monde entier", a commenté
Emilio Garcia. "Ces réunions sont
précieuses, en ce qu'elles nous per-
mettent de continuer à explorer et à
partager les meilleures pratiques en
matière de transparence et de com-
portement éthique, ainsi que d'iden-
tification des risques. Elles nous
aident à élaborer une norme mon-
diale unifiée présidant à des pro-
grammes de conformité solides dans
chacune des 211 associations mem-

BARCELONE
La Nigériane Oshoala entre dans l'histoire en devenant Soulier d'Or en Espagne
L'internationale nigériane

Asisat Oshoala a remporté le
Soulier d'or de la Premiera
Iberdrola (championnat d'élite
féminin de football) après une
impressionnante saison 2021-
22 avec Barcelone qui a rem-
porté le titre de champion.

La quadruple joueuse africaine
de l'année devient la première
femme du continent à réaliser cet
exploit en marquant 20 buts en seu-
lement 12 titularisations sur les 19
matches de championnat féminin es-
pagnol.

La joueuse de 27 ans, qui a
ouvert son compteur de la saison
avec un doublé lors d'une victoire
5-0 contre le Real Betis le 11 sep-
tembre dernier, a inscrit son 20e but

lors d'une victoire 5-1 contre Sé-
ville le 5 mai dernier.

La star des Super Falcons du Ni-
geria a marqué le même nombre
que la Brésilienne Geyse de Ma-
drid CFF malgré qu'elle soit restée
16 semaines sur la touche en rai-
son d'une blessure.

Entrée en cours de jeu à la 63e
minute, la Nigériane n'a pas pu ajou-
ter un nouveau but à son total de
buts lors de la victoire 2-1 de son
équipe à l'occasion de la dernière
journée contre l'Atletico Madrid.

Cela ne l'a pas empêché de de-
venir la meilleure buteuse de l'élite
féminine espagnole pour avoir joué
moins de matchs (19) que la Brési-
lienne Geyse qui en a joué 27 au
total.
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ELECTION/FIFA
L'Afrique australe à fond derrière Gianni Infantino

Gianni Infantino peut dor-
mir tranquille :  les voix de
l 'Afr ique devraient lui  être
acquises lors de la prochaine
élection à la présidence de la
FIFA, où il sollicitera un troi-
sième mandat consécutif. Le
Conseil des associations de
footbal l  d 'Afr ique australe
(COSAFA) lui a publiquement
exprimé son soutien, samedi
14 mai.

Un soutien qui devrait en an-
noncer un autre, celui de l'Afri-
que toute entière. L'Angolais
Artur de Almeida e Silva, le pré-
sident de la COFASA, l'a expli-
qué : "Nous pensons que Gianni
Infantino représente le meilleur
candidat pour diriger le football
mondial pendant quatre années
supplémentaires. Il a affiché à
plusieurs reprises son désir de
développer le football africain et
a concrétisé ses paroles par des
actions." La COFASA compte 14
pays membres issus de l'Afrique
australe.

L'annonce de son soutien à
Gianni Infantino a été faite en pré-
sence du Sud-Africain Patrice
Motsepe, le président de la Con-
fédération africaine de football
(CAF), laissant présager un vote
massif du continent en faveur du
président sortant de la FIFA. Le
milliardaire sud-africain a profité
de l'assemblée générale de la
COFASA pour réitérer son sou-
tien au projet de la FIFA, pour-
tant mis entre parenthèses, d'un
Mondial de football une année
sur deux.

bres."
"J'ai été très heureux d'accueillir

nos amis et collègues à Zurich et je
me réjouis à la perspective d'exploi-
ter certaines des nombreuses idées
dont nous avons débattu."

La FIFA a lancé son programme
de conformité en 2017, avec pour
objectif d'ancrer une culture de cré-
dibilité, transparence et
responsabilisation, parallèlement à
des réformes menées à l'échelle de
l'organisation, pour faire de la FIFA
l'institution fiable, moderne et profes-
sionnelle qu'elle est aujourd'hui.

Dans ce cadre, le Manuel de Con-
formité de la FIFA créé en 2020 est
un document sur les meilleures pra-
tiques auquel les associations mem-

Après avoir remporté le titre de
Pichichi, Oshoala va maintenant
pouvoir se concentrer sur la Ligue
des champions féminine que son
club Barcelone aimerait conserver.
Les Catalanes seront opposées
aux Françaises de Lyon le 21 mai
au Juventus Stadium.

Asisat Oshoala qui est en course
pour la saison pour remporter la Li-
gue des champions mais aussi la
Copa de la Reina dont la demi-fi-
nale l'opposera au Real Madrid
quatre jours plus tard.

En juillet, la Nigériane tentera de
boucler la boucle avec un 4-ème
titre avec les Super Falcons lors de
la Coupe d'Afrique des Nations Fé-
minine TotalEnergies qui aura lieu
au Maroc du 2 au 23 juillet.

bres peuvent se référer pour mettre
en œuvre leurs propres program-
mes.

La table ronde a également per-
mis de préparer le Sommet sur la
Conformité de la FIFA auquel les re-
présentants concernés des 211 as-
sociations membres sont invités. De-
puis sa première édition en 2017, le
sommet est devenu une partie inté-
grante des efforts déployés par la
FIFA pour renforcer les principes de
bonne gouvernance et promouvoir
les comportements éthiques dans la
communauté internationale du foot-
ball. Après s'être déroulé en ligne en
2020, le sommet devrait se tenir en
personne en 2022 en un lieu qui sera
annoncé prochainement.

"Nous avons soutenu et conti-
nuerons à soutenir la tenue de
la Coupe du Monde tous les deux
ans, a expliqué Patrice Motsepe.
La raison en est très simple :
nous avons besoin de plus d'ar-
gent pour le développement du
football en Afrique. Nous avons
besoin de ressources, donc c'est
une évidence pour nous. Quand
je parle aux gens qui ne soutien-
nent pas le projet, je réalise très
vite qu'ils n'ont pas besoin d'ar-
gent autant que nous."

Elu pour la première fois en
2015, puis réélu sans opposition
en 2019, Gianni Infantino a an-
noncé sa décision de solliciter un

nouveau mandat en début d'an-
née prochaine lors du congrès
électif de la FIFA. A ce jour, il, est

le seul candidat déclaré.
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PORT SEC D’ADÉTICOPÉ

Les acteurs des pays de
l’hinterland en savent plus

Faustin W. ment des conteneurs en tran-
sit des pays de l’hinterland,
la centralisation des forma-
lités pour les conteneurs en
transit avec le guichet uni-
que de la PIA, la réduction
des coûts cachés (stationne-
ment, surestaries), la réduc-
tion du temps de transit (- 2 à
3h) et de la distance pour les
pays de l’Hinterland, l’instal-
lation sécurisée, améliorée
et sans tracasserie.

Dans le but d’adopter une

Le ministre de l’Écono-
mie Maritime, de la Pêche
et de la Protection Côtière
Kokou Edem TENGUE pour-
suit ses rencontres avec les
acteurs de la plateforme du
port sec d’Adétikopé. Les
derniers concernés étaient
les représentants des pays
de l’hinterland (Burkina Faso,
Mali, Niger). Selon le minis-
tre, ces discussions visent

Afrique/Production vivrière
Les femmes assument leur rôle

tage des tâches, il apparaît à
leurs époux comme une incon-
gruité ! Les rôles économiques
ont changé mais le statut so-
cial de la femme n'a guère évo-
lué. Certes, pour les plus com-
batives, cette nouvelle donne
est l'occasion d'affirmer leurs
prérogatives face aux hommes
démunis. Fortes de l'argent
qu'elles gagnent, certaines
achètent des terres, d'autres se
lancent dans les commerces.
En outre, dans la plupart des
pays, elles ne peuvent possé-
der des terres en propre et cette
précarité foncière ne leur per-
met pas d'investir à long terme.

Pour les paysannes, œuvrer
conjointement avec leurs ma-
ris dans les organisations reste
compliqué. Il est plus simple de
travailler entre elles comme le
prouve la floraison de groupe-
ments féminins dans les villa-
ges. Maraîchage, petit élevage,
artisanat, transformation des
produits agricoles, sont leurs

Elles sont très nombreuses,
surtout celles qui sont chefs de
famille, soit un tiers des ména-
ges en Afrique de l'Ouest, à join-
dre difficilement les deux bouts.
Leurs modestes champs et
leurs petits commerces ne gé-
nèrent que de maigres ressour-
ces, insuffisantes pour suppor-
ter les charges de plus en plus
lourdes qui leur échoient. Se-
lon la Banque Africaine de Dé-
veloppement, "60 à 70 % de la
population africaine vit dans la
pauvreté et les catégories les
plus touchées sont les femmes,
les enfants et les personnes
âgées". Les 15 à 18 heures de
travail par jour leur permettent
parfois tout juste de se nourrir.
Contraintes d'assumer une par-
tie des responsabilités finan-
cières qui incombaient jusqu'à
présent aux hommes, elles
n'ont pas pour autant acquis les
mêmes droits. Quant au par-
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land (Burkina Faso, Niger et
Mali) transiteront par le ter-
minal de la plateforme indus-
trielle d’Adéticopé. Toutes les
procédures s’y feront auprès
d’un guichet unique.  L’objec-
tif est de fluidifier le trafic
autour des terminaux et de
baisser ainsi le coût des mar-
chandises.

Les autor i tés infor-
ment que le port sec
d’Adétikopé peut désormais
accueillir 12 500 conteneurs

néanmoins», confie Carlos
d’Almeida.

Dans le lot des 32 candidats
de cette année, figurent 21 filles
et deux boursiers de l’ONG ‘’
LE CRACK’’ qui s’est donnée
pour mission principale, la pro-
motion de l’excellence sco-
laire, universitaire et profession-
nelle. Ainsi, depuis plusieurs
années déjà les élèves aux dif-
férents examens nationaux
CEPD, BEPC, BAC1 & 2 de tout
le Togo sont motivés à plus d’ar-
deur au travail. «Entre la fin de
chaque année scolaire et le
début d’une nouvelle année
académique, plusieurs
meilleurs élèves du Togo ayant
obtenu de très fortes moyennes

ECOLE ALPHA
Tradition respectée, 32 élèves
déjà en France pour le BAC 2

dès la maternelle aussi, l’es-
pace numérique de travail
(ENT) entre autres, permettant
aux parents de suivre les notes
et les bulletins trimestriels de
leurs enfants sur Internet avec
un code d’accès. L’Ecole Alpha
est aujourd’hui dans un proces-
sus de délocalisation et de
proximité, être plus proche de
ses apprenants. Ainsi à ses si-
tes de Tokoin, s’ajoute celui
d’Agoè où les structures d’ac-
cueil sont en train d’être amé-
liorées et l’encadrement adapté
à la réussite des élèves.

En terme de résultats au BAC
2, ils sont de plus en plus en-
courageants. «Les taux de
réussite ont évolué sensible-

Depuis 20 ans, l’Ecole Alpha
envoie ses élèves de la classe
terminale en France pour pas-
ser les examens du BAC 2. Elle
n’a pas dérogé à la tradition
cette année encore. 32 élèves
y séjournent depuis le weekend
dernier pour ce faire.  Ils com-
poseront dans l’académie de
Nantes. Les épreuves écrites et
orales sont prévues du 11 au
02 juillet 2022. «Depuis 2002,
nous étions inscrits dans l’Aca-
démie de Créteil puis de Nancy-
Metz durant 17 ans et depuis 2
ans dans l’Académie de Nan-
tes pour des raisons d’affecta-
tion géographique», explique
Carlos d’Almeida, le fondateur
de l’Ecole Alpha.

principales activités. Avoir un
peu d'argent et simplifier les tâ-
ches quotidiennes sont leurs
objectifs prioritaires. Ne pou-
vant compter que sur leurs pro-
pres forces, les femmes y font
preuve d'une grande solidarité
qui leur permet de surmonter
leurs handicaps. La rigueur de
leur gestion a été aussi remar-
quée par les structures de mi-
cro finance. Ainsi au Togo, plu-
sieurs institutions financières
préfèrent confier la gestion des
projets à des femmes. Avec el-
les pas de problèmes pour le
remboursement des prêts et
l'utilisation des fonds : elles sont
scrupuleuses et moins empê-
trées dans les obligations socia-
les que les hommes. Chez leurs
époux, les conflits de pouvoir et
les luttes politiques prennent
souvent le pas sur l'intérêt du
groupe. La multiplication des
partis liée à la démocratisation
a souvent accru ces divisions.

  Les représentants des acteurs portuaires des pays de l'hinterland suivant les explications du ministre Edem Tengué (à droite)

à permettre aux représen-
tants des différents pays de
l’hinterland d’être au même
niveau d’information en ce
qui concerne les procédures
de transfert du port maritime
au port sec de la PIA afin d’in-
former leurs acteurs.

Les atouts du port sec ont
été présentés: La célérité des
opérations, le rapproche-

bonne coordination des ac-
tions des différents acteurs
pour améliorer les processus
de transfert, une vidéo sur la
nouvelle procédure de trans-
fert des conteneurs a été pré-
sentée aux participants. Il est
rappelé que désormais, tous
les conteneurs débarqués
au port autonome de Lomé
et à destination de l’hinter-

simultanément sur ses 20.25
hectares. L’infrastructure du
port sec vient désengorger le
trafic de conteneurs, face à
une forte croissance du tra-
f ic du port autonome de
Lomé qui lui avait permis
d’entrer dans le top 100 des
Ports mondiaux sur le trafic
conteneur depuis 2020.

 Une partie des 32 candidats au BAC2 français 2022 présentés par l'Ecole Alpha
Il faut dire que depuis sa créa-

tion en 1995, l’Ecole Alpha s’est
inscrite dans la démarche de
l’association Ecole et Dévelop-
pement. Le programme fran-
çais y est dispensé avec des
dispositifs pédagogiques, dont
le cartable numérique, les en-
seignants référents, l’immer-
sion linguistique avec l’anglais
dès la maternelle, l’initiation
précoce à l’outil informatique

ment. De 25 à 50% les 2 pre-
mières années, nous restons
chaque année entre 90 et 97 %
de taux de réussite avec plu-
sieurs mentions, largement au-
dessus de la moyenne natio-
nale qui varie entre 83 et 88%.
Les taux de réussite des séries
scientifiques sont de 100% cer-
taines années. Nous déplorons
des difficultés certaines années
pour les filières technologiques

(19, 18, 17 sur 20 au BEPC et
au CEPD) sont identifiés pour
l’octroi des bourses d’études
offertes gracieusement et gra-
tuitement par l’École Alpha», fait
savoir Maurice Atsu-
Adzade, président de l’ONG.

La proclamation des résul-
tats est prévue le 05 juillet
2022.Tous les candidats sont
attendus au Togo le 09 juillet,
informe-t-on.

 l’envolée des prix du baril.
Au Togo, pour la saison

2022-2023, malgré la conjonc-
ture mondiale, le prix de ces-
sion des intrants, comme an-
noncé par la NSCT, resteraient
à la hauteur de ceux de la sai-
son passée. L’engrais (NPKSB
12-20-18-5-1) est cédé à 295
francs le kilo, l’engrais urée
46%N à 275 francs le kilo, les
insecticides classiques sont à
3000 F la dose de traitement à
l’hectare, les produits alterna-
tifs pour 4800 FCFA la dose de
traitement à l’hectare, l’herbi-
cide total pour 2200 FCFA le
litre), l’herbicide prélevé se ven-
dra à 8820 FCFA le litre, l’her-
bicide post-levé se situera à
5700 francs le litre et le régula-
teur de croissance sera cédé
à 2200 francs le litre.

COTON / CAMPAGNE 2022-2023 
Bonne nouvelle pour les producteurs

grammes environ) sur le prin-
cipal contrat à terme améri-
cain. Il fallait remonter à
juillet 2011 pour trouver un
cours plus élevé. Selon le site
d’information, le conflit en
Ukraine, la poussée de fièvre
qu’il entraîne sur les marchés
mondiaux, n’est pas la princi-
pale cause. L’explication est
plus classiquement à cher-
cher du côté de la météo. Alors
qu’ils sont le troisième produc-
teur mondial et le premier ex-
portateur de la planète, les
Etats-Unis font face à une sé-
cheresse prolongée dans plu-
sieurs régions de la « Cotton
Belt ».

Parallèlement, Les prix des
pesticides, dérivés du pétrole,
très utilisés dans la culture du
coton, flambent en lien avec

Pour le compte de la cam-
pagne agricole 2022-2023, le
prix initial d’achat du coton
graine aux producteurs est fixé
à 300 F CFA le kilogramme, le
1er choix et à 280 F CFA le ki-
logramme pour le 2e choix.
Ainsi en a décidé la Nouvelle
Société Cotonnière du Togo
(NSCT). Par rapport à la sai-
son écoulée, on note une
hausse de 13% (35 FCFA)
pour le 1er choix et 24% (55
FCFA) pour le 2è choix, indi-
que une note rendu public par
la NSCT.

Le site lesechos.fr indiquait
déjà en mars dernier que le
coton n’échappe pas à la
hausse générale du prix des
matières premières. La fibre
végétale avait alors atteint
1,3171 dollar la livre (soit 453
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Résultats du tirage N°699 de LOTO KADOO du 13 Mai  2022
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LOTO KADOO

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°698
de LOTO KADOO du 06  mai  2022

La LONATO a procédé vendredi dernier à son siège au 699è tirage de LOTO KADOO sans
bonus.

Lors du précédent tirage de LOTO KADOO, c’est à LOME, KPALIME, NOTSE et à SOKODE
que des gagnants de gros lots ont été remportés. Dans les autres villes du pays, ce sont des lots
intermédiaires c’est-à-dire des lots d’un montant inférieur à un million de francs qui ont fait le
bonheur de nombreux parieurs.

A LOME, nous avons dénombré deux gros lots de 1.000.000F CFA, un gros lot de
1.250.000F CFA, un gros lot de1.500.000F CFA, un gros lot de 2.000.000F CFA et un
super gros lot de 2.500.000F CFA gagnés respectivement sur les points de vente 70238,
70345, 70235, 60425, 5100, 50322.

A KPALIME, c’est un gros lot de 1.000.000F CFAet un maxi gros lot de 4.000.000F CFA
qui ont été gagné sur le point de vente 40026, 40032.

A NOTSE, un gros lot de 2.000.000F CFA a fait le bonheur d’un parieur qui a tenté sa
chance auprès de l’opérateur 20226.

A SOKODE, un maxi gros lot de 5.000.000F CFA a été gagné sur le point de vente 10235.

La remise des lots se fera à LOME au siège de la LONATO et à l’intérieur dans les agences
régionales.

AVEC LOTO KADOO TOUS LES VENDREDIS,
UNE AUTRE FAÇONS DE DEVENIR RICHE !

BONNE CHANCE A TOUS !!!

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°254
DE LOTO Sam du 30 Avril 2022

Le tirage N°255 du LOTO Sam a eu lieu au siège de la LONATO,  Samedi 14 Mai  2022 et
a fait naturellement des heureux gagnants.

Samedi dernier, c’est exclusivement à LOME,que la LONATO  a enregistré des gagnants
de gros lots. Dans les autres villes pays, ce sont des lots intermédiaires c’est-à-dire des lots
d’un montant inférieur à un million de francs qui ont fait le bonheur de nombreux parieurs.

Ainsi, à LOME, la LONATO a dénombré  dix huit gros lots de 1.000.000F CFA et deux
gros lots de 1.500.000F CFA, un gros lot de 2.000.000F CFA et un  super gros lot de
2.500.000F CFA  gagnés respectivement sur les points de vente 60032, 60423, 70123,
70128, 70134, 70627, 60033, 60525, 90324.

La remise des lots se fera à Lomé au siège de la LONATO et à l’intérieur du pays dans les
agences régionales.
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Résultats du tirage N°255 de LOTO SAM du 14 - 05 - 2022
Numéro de base

Loterie Nationale Togolaise

Loterie Nationale Togolaise

LOTO SAM

marketing de réseau bien con-
nue au Togo. «Cette activité a
changé ma vie. J’y trouve mon
compte. J’ai déjà recruté des
équipes que je coache dans
mon réseau. C’est un métier
qui m’a permis de faire des
rencontres fructueuses avec
des gens de toutes les classes,
et même d’autres pays», con-
fie-t-elle Joyeuse.

Le principe veut que pour
gagner davantage il faille atti-
rer du monde dans son ré-

Marketing de réseau
Opportunité ou arnaque ?

S’il y a un domaine d’activité
qui attire les togolais depuis
quelques années, c’est bien le
marketing de réseau. Dans un
environnement socio-profes-
sionnel marqué par le chô-
mage, où le secteur informel
emploie la majorité de la po-
pulation active, cette activité
est apparue pour certains
comme un gilet de sauvetage.
Et le contexte de crise sanitaire
généré par le Covid-19 ne fait
que confirmer cet engoue-
ment. En ces temps de pan-
démie, le marketing de réseau
s’est, en effet, révélé être l’un
des terrains ayant le moins
souffert de la crise
sanitaire.«J’ai vendu en cette
période plus de produits que
d’habitude étant donné que
mon entreprise fabrique beau-
coup de compléments alimen-
taires qui boostent l’immunité.
En outre, mon réseau s’est
agrandi car de nouveaux ven-
deurs ont rejoint nos rangs
après avoir perdu leur emploi»,

explique Dede Amegninou,
Communicatrice de formation.
Le principe du marketing de
réseau est simple. Il s’agit tout
d’abord de vendre un produit à
travers un réseau de distribu-
teurs agréés, et non par le biais
de points de vente. Le but de
cette stratégie est de réduire au
maximum le nombre d’intermé-
diaires entre l’usine et le con-
sommateur. Second volet du
mécanisme: la duplication, qui
permet au distributeur de par-
rainer d’autres vendeurs à qui
il apprendra à faire ce qu’il fait,
c’est-à-dire vendre des articles
et constituer un réseau. Ce sec-
teur d’activité a fini par s’impo-
ser comme la solution miracle
au problème du sous-emploi,
et une alternative sérieuse pour
beaucoup de togolais. Désor-
mais, étudiants comme jeunes
cadres à l’emploi précaire y
trouvent le moyen d’arrondir
leurs fins de mois. Dede
Amegninou n’a de cesse de
louer les mérites de l’activité
depuis sa première souscrip-
tion dans une entreprise de

Etonam Sossou

seau. Généralement, c’est
dans leur environnement im-
médiat que les agents recru-
tent et pour ce faire, ils ne ta-
rissent pas d’imagination. En-
tre porte-à-porte, cooptation
en ligne et appât du gain fa-
cile, les moyens les plus divers
sont mis à contribution. Des
pratiques qui frisent parfois le
harcèlement. Contacté par
une amie qui voulait l’entraî-
ner dans son réseau, Serge
Alinou est resté sceptique alors

que cette dernière lui faisait
miroiter monts et
merveilles.«Une ami a voulu
me convaincre de rejoindre
son réseau. Elle est allée jus-
qu’à me dire que mon adhé-
sion était la seule preuve que
notre amitié est sincère. J’ai vu
ça comme de la pure manipu-
lation et je lui ai dit que je
n’étais pas intéressé», confie-
t-il. Si le secteur du marketing
de réseau a permis à certains
de se créer une niche d’oppor-

Dans les Savanes
 03 bâtiments scolaires remis aux communautés

tunités, d’autres disent y avoir
malheureusement être déçus.
Las d’attendre les millions que
lui faisaient miroiter les ven-
deurs d’une entreprise du do-
maine, Diane N’kem a dû je-
ter l’éponge.«Je n’en pouvais
plus. Ceux qui m’ont recruté
sont venus me dire que j’allais
gagner de l’argent et devenir
riche. Ils m’ont demandé de
faire entrer mes amis et les
membres de ma famille. J’ai
réalisé que c’était faux car je
voyais le temps passer et les
millions que j’étais censé ga-
gner chaque semaine n’arri-
vaient toujours pas. Mon chef
m’avait expliqué que c’était
parce que je n’avais pas réussi
à ramener beaucoup de per-
sonnes», relate-t-il.  «Qui leur
a dit que le marketing de ré-
seau était un reposoir? Il faut
mériter le succès», rétorque le
leader d’une autre entreprise
du secteur. Le problème de
ceux qui se plaignent, ajoute-
t-il, vient du fait qu’ils sont sous-
informés et qu’ils prennent les
choses pour acquises.

mobiliers. Au total 55 ouvrages
sur les 57 que compte la ré-
gion des Savanes ont fait l’ob-
jet de réception définitive. Il
s’agit notamment de: (a) 27
Bâtiments scolaires, (b) 25 fo-
rages photovoltaïques, (c) 2
Hangars de marchés, (d) 1
Centre Communautaires.

lages de Degmone dans
(Tône 4), Yendongue (Tône 1)
et Tambiog (Tandjouaré 2) ont
bénéficié chacun, d’un bâti-
ment scolaire du projet de Fi-
lets sociaux et services de base
(FSB). Ces bâtiments scolai-
res sont composés chacun de
03 classes, 01 bureau et 01
magasin, le tout équipé en

L’Agence nationale d’appui
au développement à la base
(ANADEB), à travers son An-
tenne régionale des Savanes,
a procédé à la réception défi-
nitive de trois (03) bâtiments
scolaires dans les préfectures
de Tone et de Tandjouaré,
dans la région des Savanes,
le jeudi 12 mai 2022.  Les vil-
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